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Résumé 

Le domaine de la simulation est un domaine extrêmement vaste et complexe. De 
nombreux formalismes et techniques ont été développés depuis un certain nombre d'années, tous 
poursuivaient le même objectif: dégager les meilleurs métaphores et analogies permettant de 
mieux comprendre un phénomène quelconque. Cette multiplicité a conduit au développement de 
nombreux environnements de modélisation et de simulation le plus souvent incompatibles. Par 
ailleurs, les systèmes étudiés devenant de plus en plus complexes, la réutilisation des modèles 
est devenue une préoccupation majeure. 

Nous nous intéressons dans cette thèse aux approches de construction de modèles de 
simulation basées sur les nouvelles techniques de réutilisation orientées objets : Frarnework, 
Patron, composant JavaBeans. 

La tendance actuelle est orientée vers le paradigme de simulation composable qui 
consiste à la construction d'un modèle de simulation à base de composants organisés en 
hiérarchie dans une bibliothèque de composants qui peut être accessible et partagée à travers le 
Web. 

Mots clés 

Simulation, Modélisation, Réutilisation, Frarnework, Patron, Composant JavaBeans, Web, 
Simulation composable, Bibliothèque de composants. 

Abstract 

The modeling and simulation field is very large and complex. For a long time, a lot of 
formalisms and technics have been developed, aU of them pursuing the sarne objective: 
choosing the appropriate metaphor or analogy with which to better understand a phenomenon. 
This multiplicity has led to the development of many modeling and simulation environments 
incompatible with each others, even if they are based on the sarne formalism. Otherwise, since 
the studied systems are more and more,complex, model reusability has become a major concern. 

We are interested in this thesis with the approaches of construction of simulation models 
based on the new objects oriented technics ofreuse: Framework, Pattern, JavaBeans component. 

The CUITent tendency is directed towards the paradigm of composable simulation which 
is based on model composition from system components. The components are organized in a 
hierarchical component library which can be accessible and shared through the Web. 

KeyWords 

Simulation, Modélisation, Reusability, Frarnework, Pattern, JavaBeans Component, Web, 
Composable simulation, Conponents library. 
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